



AP

# Asia es el foco

Javier Contreras, s.j.\*

El peso específico de China, las pretensiones de Japón y otros actores de la región, las alianzas con países occidentales, principalmente Estados Unidos, y la reciente cumbre del Grupo de los 7 hacen de Asia el lugar a seguir

Los líderes de los países que conforman el G7<sup>1</sup> se reunieron durante dos días en la península de Ise-Shima, en Japón. El encuentro centró sus discusiones en torno a tres grandes temas: la economía y el intento por tratar de acelerar su crecimiento; la lucha conjunta contra el terrorismo; la conveniencia de estar atentos al accionar de China y Corea del Norte, en quienes continúan percibiendo potenciales amenazas respecto a intenciones expansionistas en territorio marítimo y programas nucleares, respectivamente.

Dadas las dificultades internas que atraviesa cada uno de los países miembros, el tono general de la cumbre fue el de las sugerencias más que el de compromisos vinculantes, ya que ante la realidad actual no es posible pensar en planes de acción que obliguen a diferir esfuerzos dirigidos a responder a situaciones instaladas fronteras adentro, que en algún caso, como el de los refugiados en Europa, tienen eco en varios Estados.

Otro de los puntos que se tocó en la cumbre, y que es una preocupación real para el organismo, fue la posibilidad de la salida del Reino Unido de la Unión Europea, hecho que de concretarse afectaría la estructura comercial y jurídica de la relación de Gran Bretaña con el resto de las naciones, hipotético escenario en el que alguno de los intereses hasta ahora comunes, podrían enfrentar a los británicos con sus actuales socios y aliados.

## WASHINGTON Y HANÓI TIENDEN PUENTES

Barak Obama es el tercer Presidente de Estados Unidos que visita Vietnam luego de la finalización de la guerra que enfrentó a ambos países en la década de 1970, y se convirtió en referencia para la historia bélica contemporánea. El viaje se enmarcó en un contexto geopolítico muy distinto al existente en las anteriores misiones diplomáticas de Clinton y George W. Bush.

Vietnam vive actualmente un proceso de apertura económica, una suerte de *occidentalización* de su modo de producir y comercializar bienes y servicios, esto sin dejar de lado la orientación ideológica de su Gobierno que, mediante el establecimiento de férreos controles y ambigüedad ante el respeto de los Derechos Humanos, se denomina y ejerce el poder político desde los postulados del comunismo. Esta mezcla parece ser un reflejo del camino emprendido por su vecina y mayor socio comercial, China; pero aunque estén transitando por rutas similares, la desconfianza y la prevención marcan la actualidad de las relaciones entre estos países.

Con este telón de fondo se da el acercamiento entre Estados Unidos y Vietnam, tratativas que han dado como grandes resultados dos acuerdos de los que, sin ser protagonista, China está presente. Estos acuerdos son la anexión de Vietnam al Tratado de Libre Comercio del Pacífico (TPP), proyecto del que Estados Unidos ha sido propulsor y defensor, y el levantamiento del embargo militar a Vietnam, medida que prohibía la venta de armamento y transferencia tecnológica de los norteamericanos a los asiáticos.

Cuando se hace referencia a la presencia de China en las renovadas relaciones entre Washington y Hanói, se alude al interés de Estados Unidos en intentar disminuir la influencia China en todos los ámbitos y con cualquier alianza. El TPP es la apuesta a la contención económica-comercial a la hegemonía China en la región, y la venta de armamento y posible asesoría militar a Vietnam es un claro mensaje de los límites que Estados Unidos está dispuesto a pasar con tal de garantizar enclaves de fidelidad en Asia.

Ante la suspicacia de los motivos tras estas negociaciones, Obama declaró: “El levantamiento de la prohibición en la venta de armas no está relacionado con China”<sup>2</sup>. El comentario del Presidente, formulado como negación, estimula a tomarlo como la más rotunda de las afirmaciones que, por cumplir con los canales regulares de la diplomacia y las relaciones internacionales, no se dice abiertamente.

## ENERGÍA NUCLEAR, EL PROYECTO CHINO A MEDIANO PLAZO

Actuando como lo que es, uno de los países más poblados del mundo, una de las economías más grandes del concierto internacional y la

*contracara* del modelo occidental, China apunta al desarrollo, perfeccionamiento y exportación de un delicado producto: los reactores nucleares. Las bondades de la energía nuclear utilizada para fines pacíficos es un tema de desencuentro entre los países más influyentes, entre otras cosas porque la frontera entre lo *correcto* y lo *incorrecto* no se establece fácilmente, y al mismo tiempo el debate sobre la seguridad en su manejo es un permanente punto de discusión.

Tras muchos años siendo uno de los países más contaminantes debido a la generación de energía con carbón, y soportando las presiones que de esta realidad se desprenden, tanto interna como externamente, el Gobierno chino ha adelantado las investigaciones científicas y económicas necesarias para embarcarse en la carrera de las fuentes alternativas y limpias de energía, decantándose por la nuclear como la opción más conveniente y redituable.

Teniendo en cuenta la triste experiencia japonesa con el reactor de Fukushima, estructura que colapsó luego del tsunami en 2011, produciendo efectos devastadores, los planes de fortalecer el sistema de energía nuclear redujeron la velocidad, la inversión y el optimismo; variables que una vez hechos los estudios del caso, se encuentran hoy en su máximo nivel. Tanta es la convicción, que ya no consideran suficiente crear la plataforma de consumo interno, la próxima jugada es la exportación de reactores nucleares.

Para consolidarse en este mercado, China ha planteado una estrategia en dos niveles. Ser dueño absoluto de la propiedad científico intelectual de un reactor y, después de garantizado su correcto funcionamiento, ofrecerlo a otros países. La condensación de los dos pasos tiene nombre propio: *Hualong 1*. Sudan, Argentina y Rumania figuran entre los países que han acordado con China la construcción de reactores y la posterior asesoría en el manejo de las instalaciones. Si el emprendimiento chino toma los derroteros que esperan, para el 2030 habrán construido treinta plantas en el extranjero, obteniendo ingresos de aproximadamente 5 mil millones de dólares y asegurando su influencia en economías estables y otras en crecimiento.

## PERÚ ELIGIÓ

En segunda vuelta realizada el 5 de junio, Pedro Pablo Kuczynski se impuso a Keiko Fujimori, invirtiendo los resultados de la primera vuelta en la que el ahora Presidente quedó en segundo lugar. Las distintas encuestas y sondeos de opinión daban como favorita a la candidata derrotada, con una supuesta ventaja que nunca superó los seis puntos porcentuales y, que conforme se acercaba el día de los comicios, disminuyó hasta plantearse la posibilidad de un empate técnico; esa lectura captaba lo ajustado que sería el resultado definitivo.



FALAM

Con una participación de 80.059 %<sup>3</sup> de los ciudadanos habilitados para votar, Kuczynski obtuvo 50.124 % de los votos válidos, mientras que Fujimori obtuvo el 49.876 %. Estos porcentajes se traducen en una diferencia menor a 43 mil votos de un universo de 18.333.427 electores, siendo una muestra fiel de los *dos países* que hacen vida en Perú. Hay que decir que esos *dos países* a los que se hace referencia no son, necesariamente, elemento de conflictividad; describen una preferencia política más que compromiso o pertenencia respecto a un proyecto ideológico.

La opción ganadora y la derrotada no han de ser vistas como contrarias, pueden ubicarse dentro del modelo liberal, con mayor cercanía al populismo en el caso de Fujimori y mayor ejercicio de la racionalidad económica en el Presidente electo. Uno de los factores de peso que inclinó la balanza en el sentido que lo hizo, fue la plena (casi lógica) identificación de Keiko Fujimori con las banderas políticas de su padre, Alberto Fujimori, figura polarizadora y actualmente privado de libertad por una serie de delitos cometidos durante su periodo como presidente.

Resulta conveniente destacar el civismo exhibido por la sociedad peruana que, durante cuatro días esperó la oficialización de los resultados sin ningún acto de violencia que arrojara saldos que lamentar. De esta actitud han de hacer gala, de ahora en adelante, el Presidente junto a su equipo de gobierno y la oposición que es mayoría en el Congreso. De la capacidad de coexistencia que muestren los actores políticos, y

los acuerdos a los que puedan llegar, dependerá mantener el crecimiento alcanzado, mejorar lo que sea necesario y perfilar su importancia en las dinámicas regionales.

#### A TENER EN CUENTA

El desenlace de la crisis política en Brasil aún está lejos. Nuevas acusaciones por corrupción, dimisiones y la permanente sospecha en torno a los miembros del Gobierno del presidente interino Michel Temer, marcan la pauta en un país que a partir del 5 de agosto será el anfitrión de los Juegos Olímpicos, cita suprema del deporte universal, pero desde hace meses es el escenario de lo que bien podría llamarse juegos del poder.

Rusia y Estados Unidos siguen avanzando en la unificación de criterios respecto a cómo hacerle frente a la actuación del *Estado Islámico* en Siria. En lo que no se ha logrado significativos avances es en conseguir que el Gobierno de Bashar al Asad reconozca, sin condicionamientos, la necesidad de legitimar a su oposición política como actor, ya que esto cohesionaría voluntades en pro de la defensa del país.

\*Miembro del Consejo de Redacción de SIC.

#### NOTAS

- 1 Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y Reino Unido.
- 2 Palabras de Barak Obama en rueda de prensa en Hanói.
- 3 Cifra de la Oficina Nacional de Procesos Electorales de Perú. ONPE.